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 اللغـــة العــربيــــة 
   الأخطـــــــــــاء اللغـــــــويــــة:

 

 

 

أنَزَلْنَاهُ قُرْآناً  ﴿ إنَِّا

عَرَبيًِّا لَّعَلَّكُمْ 

 تعَْقِلُونَ﴾ 

  [2] يوسف: 

اللغة العربية لغة حكيمة ،لها 

ضوابط املائية، وقواعد نحوية 

لها دلالات لفظية  وصرفية،

وصوتية، لا تخُفى أهميتها؛ بفضل 

 ما انْمازتْ  به بثراء تراثها اللفظي 

وفي ضوء تعدد المجتمعات      

ها جاء التكريم الإلهي من قبل ولغات

الله )عزوجل( ليختارها لغة للآخر 

كتبه السماوية المقدسة المتمثلة 

 بالقرآن الكريم .

فبينّ بذلك شرف اللغة العربية،    

ومنزلتها وفضلها على سائر 

 اللغات الأخرى .
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 (. بالواو  وترُفع   الخمسة الأسماء من" ذو "  لأن" )عالية   مكانة   ذو" → " عالية    مكانة   ذو "  -1️

 مجرور بالكسرة(. وال  جر، حرف" ل ـ" لأن " ) النجاح   لتحقيق  " → " النجاحُ  لتحقيقُ "  -2️

 (. بالإضافة تجُر "  سبع "  لأن" )سنوات   سبع  "  →"  سنوات  سبع"  -3️

ا  ثلاث "  -4️  (. معدوده يخالف 1️0-3️ من  والعدد  مذكر، " أشهر " لأن " )أشهر   ثلاثة  "   →" شهر 

 (. والتأنيث   التذكير في معدوده يطابق  1️1️ العدد  لأن " ) مشروع ا عشر   أحد  " →"  مشروع ا  عشر   إحدى"  -5️

 "إحدى الأيام" → "أحد  الأيام" )لأن "يوم" مذكر(.   -6

م   أن "  → " يقدمُ  أن "  -7️  (. المضارع الفعل  تنصب " أن"  لأن" )يقُد  
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ف  ل " غير" )"الكافية غير  المعلومات "  → " الكافية  الغير المعلومات "  -8️  "(. ال"بـ  تعُر 

 (. المضارع الفعل  تنصب "  أن" لأن " ) يطلب   أن "  →"  يطلبُ  أن "  -9️

" )لأن الفعل المعتل الآخر يجُزم بحذف حرف العلة(.   لم"     يلقى" → "لم يلق 

 (. الإعراب  في  المنعوت  يتبع   النعت  لأن " ) كبيرة   خبرة  " → " كبيرةُ  خبرةُ   - 1️1️

ا  تحقق    أن" - 1️2️ ا تحقق   أن "  → " عظيم    نجاح  ا  نجاح  ا "  لأن" )عظيم  ا "و  به، مفعول " نجاح   (. منصوب  نعت "  عظيم 

" → "لم يذهب سُد ى" )لأن "سُد ى" تكُتب بألف مقصورة في النصب  لم "   - 1️3️ يذهب سُدى 

مات بشكل يخالف قواعد الإملاء ، مثل كتابة الهمزات أو  الأخطاء الإملائية: كتابة الكل •

 الألف والتاء بشكل غير صحيح، زيادة أو نقص بالحروف .  

 مثال/  

. كان يوما مهم  المدرسهمسرعاً متجهً الى  بيتةفي صباحُ مشرق، خرج الطفل الصغير من )

.  عظيماحيثُ سيلعب في فريق كرة القدم المدرسي، وكان لدية شعور بأنهُ سوف يحقق فوزاً 

اليوم سيكون رائعا، إنا   هاذا، قابل صديقةُ أحمد، وقال له: " المدرسهعند وصولهُ إلى 

ان المعلم قد طلب منا تسليم البحث اليوم".   لاتنسى!" فرد أحمد: "نعم، لكن جدنمتحمس 

    سأفعل الآن؟" ماذى، تمامً الطفل وقال: "أوه، لقد نسيته  تفاجئ

الفصل في الحال". دخل  إدخلوبينما كانا يتحدثان، نادى عليهم المدرس قائلاً: "يا أبناء، 

.  القرائه والكتابه الصحيحهالطلاب إلى الفصل، وبدأ الدرس، وكان الاستاذ يتحدث عن أهمية 

  تهتموأن  منتبهين، فقال لهم: "إنما العلم نور، فلابد ايكونولكنه لاحظ إن بعض الطلاب لم 

، لكنه  بيتة ، وعاد الطفل سعيدًا إلى بالمبارةبدروسكم". في نهاية اليوم، فاز الفريق المدرسي 

 (في نسيان الواجب مرةً أخرى. خطءهقرر ان لا يكرر 

 

 شرح الأخطاء الإملائية وتصحيحها:    

 أخطاء الهمزات:  -1

   "  هذا"  →   "هاذا"   -   

   " ماذا"  →  "ماذى"   -   

   " تفاجأ" →   "تفاجئ"   -   

 أخطاء في الألف اللينة: -2️

   " المباراة"  →  "المبارة"   -   

 أخطاء في التاء المربوطة والمفتوحة -3

   "  بيته" →  "بيتة"   -   

   "  المدرسة" →   "المدرسه"   -   

 التنوين: أخطاء في  -4

   "  تمامًا" →  "تمامً"  
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   "  عظيمًا" →   "عظيما"   -   

 **أخطاء في الفصل والوصل:**  -5️

   "  تنس    لا" →   "لاتنسى"   -   

   "  تهتموا أن  فلابد" →   "فلابد أن تهتمو"   -   

 **أخطاء بسبب التأثر بالعامية:**  -6️

   "  ادخلوا" →   "إدخلو"   -   

 

 أما أشهر الحروف العربية التي يخطأ الطالب في كتابته هو حرف الألف وهو نوعان :

 الألف الممدودة : وتأتي وسط الكلمة أو آخرها، وأصلها منقلبة عن واو.  ●

 الألف المقصورة : وتأتي آخر الكلمة، وأصلها منقلبة عن ياء .  ●

 ية:ولمعرفة أصل الألف في الأفعال والأسماء نتبع الخطوات التال

 ( التاء،  الواو  )إتيان مضارع الفعل ، إسناده إلى ضمير رفع متحرك .1

 تثنية السم المفرد، أو جمعه جمعا مؤنثا، و أخذ مفرد السم إذا كان جمعا. .2

  / قضى/يقضي، عصا/عصوان،  رضا/رضوان،     )مثل  مشى/يمشي،   دعا/يدعو،   سما/يسمو،  

    ( ديان، قرى/قرية، خُطا/خطوة، رُبا/ربوةندى/ندوان، فتى/ ف تي ان،  هدى/ه  صفا/صفوان،

 كل هذه الأمثلة هي أفعال وأسماء ثلاثية. 

أما في غير الثلاثية ولم تسبق الألف بياء، فتكتب الألف مقصورة سواء كان أصلها منقلبة عن واو 

 أو ياء. مثل 

 (. أعطى، استلقى، صغرى، مستشفى، عيسى، أهدى )

 ( أحيا، خطايا، استحيا)   أما إذا سبقت الألف بياء فتكتب ممدودة، مثل 

 

 

 

 

 

   ملحوظة:

ألفه   (يحيى  )السم   تكتب 

الفعل   مقصورة لتمييزه عن 

الأعجمية   والأسماء  يحيا. 

مقصورة  بألف  تكتب  فهي 

بالأسماء  تداولت  لكونها 

مثل   موسى،    )العربية، 

 . ( عيسى، كسرى، بخارى
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 :كما وتحذف الألف من الكلمات التالية 

 ذلك .  –ذالك  .1

وكانت مفردة فإذا ثنيت أو جمعت ل    لم يفصل بينهما شيء  إذا وقعت بين علمين(  ابنة   -   )ابن .2

 فاطمة. بنت علي ، زينب بن محمد  تحذف ،مثل 

 ( بسم الله الرحمن الرحيم   )في البسملة فقط  اسم تحذف من كلمة .3

 . _ اللاه )الله(حذف من لفظ الجلالة ت  .4

التنبيه مثل    .5 . عدا اسم الإشارة المبدوء بتاء أو هاء فلا تحذف اللف،  هذا، هذه، هؤلء  هاء 

 . هنا، هاتانها

 . (طه، لكن، أولئك، السموات، الرحمن إذا كان إسما)وتحذف الألف من كلمات أخرى مثل    .6

 

 في الحالات التالية:)ابن(  الألف لا تحذف من كلمة ف لكل قاعدة شواذّ  ➢

علي ابنتا  نجحت فاطمة ورقية    )،    (عبد المطلب بالكرم والشجاعة  ابنااشتهر العباس والحمزة  )  .1

 ل تحذف الألف لأن كلمة )ابن( جاءت مثنى .   (في المتحان

لأنها وقعت بين اسمين  ل تحذف الألف  الفلاح أدرى من غيره بشؤون الزراعة .    ابنالفلاح   .2

 غير علمين. 

)هو(  عبد علي السوداني ، ل تحذف الألف لن كلمة  ابن  اخترق صفوف داعش الحارث هو   .3

 فصلت بين العلمين . 

 في أول السطر . ابن ل تحذف الألف إذا وقعت كلمة  .4

، ل تحذف الألف لأنها وقعت بعد حرف النداء. يابنتالأكرمين ،  يابن .5  العز 

 ل تحذف الألف لأن )ابن( جاءت جمع. الوطن الموصل من إرهاب داعش،  أبناءحرر  .6

 


